

## ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 26 DE ENERO DE 1924

Número 40

### Notas Editoriales

#### Un recuerdo amable

No han comentado poco los alajuelas el llamado discurso del Cicerón del partido agrícola, sobre todo en aquella parte en que hizo amable memoria del ex-presidente Esquivel. En Alajuela hay de todo y también hay republicanos históricos de 1906. Recuerdan allí los republicanos históricos lo que se llama el sitio de Alajuela en las elecciones de segundo grado. Ese sitio se hizo de acuerdo con el ex-Presidente Esquivel para evitar que los electores del partido republicano, muchos en la provincia de Alajuela concurren a votar por su candidato. Ese sitio fué, por lo demás, ignominioso; perteneció al conjunto de maldades que dieron el triunfo a don Cleto, excelente amigo del señor Esquivel y admirador incondicional y hasta sentimental del ex-Presidente Carrillo. Los Alajuelas republicanos no olvidan ese hecho y desde entonces han venido sosteniendo fieramente los principios republicanos, viva cada vez mejor la esperanza de concluir con todos esos procedimientos que algunas veces hacen de un hombre superior un presidente estimable y otras veces hacen de un hombre mediocre un mediocre presidente. Siguiendo el deseo entusiasta de don Alberto, querrán algunos admiradores de don Alberto, porque don Alberto comienza ya a tener admiradores entre los Ezequieles de Alajuela, querrán algunos decimos, poner en parte visible una plancha recordatoria para honrar la memoria del grande amigo de Alajuela. La gresca vendrá cuando se designe el lugar de hacerlo: si ha de ser la estación del ramal o si ha de ser el cuartel de armas.

#### Un gesto del Dip. Zúñiga M.

Al diputado suplente Zúñiga Montúfar no lo estiman bien en su partido. A raíz de las elecciones de diciembre y porque creyeron necesario hacerlo, salió por allí el muy cristiano de don Claudio González Rucabado diciendo en un reportaje que él iría a la legislatura de 1924. Ya otros le han oído decir antes de esa época que él jamás iría al Congreso elegido como fué por la acción del Gobierno y aún se atreven a repetir una frase suya, algo semejante a esto: "a mí me quema esa credencial de diputado." La frase no es extraña en un hombre que ahora anda rezando el rosario por temor de que lo quemé el fuego del infierno. Pero todos entendieron lo que a propósito de la legislatura quiso dar a entender don Claudio.

La indirecta era para don Gerardo Zúñiga, quien no ha querido considerarse como un instrumento pasivo y servil de cierta política olímpica que ha venido desarrollando el grupo agrícola. Como le tienen por rebelde, cosa que le honra, le temen y es natural que le teman. Ahora acaba de lanzarles un estigma soberano. El diputado suplente don Gerardo ha declarado francamente que él no acepta como buena la intriga de los echandistas de no asistir a las reuniones de mayo a fin de romper el quorum del Congreso y estorbar de esta manera la elección presidencial. Aun cuando sabemos de otros diputados echandistas que no están dispuestos a prestarse a esta política cobarde y mezquina, el gesto del señor Zúñiga Montúfar, siquiera como lección del momento, es admirable y plausible, y no por lo que ello favorezca a los partidos populares sino por lo que una conducta semejante tiene como hemos dicho de valor

moral. La sugestión viene, como es de creer, de alguno de los últimos comités de acción y ahora comprendemos que esos tales comités de acción están obrando y trabajando con muy mala fortuna, precisamente porque están tramando cosas repugnantes, repugnantes a todo espíritu que se precie de caballero y de digno.

Ustedes verán como lo del quorum lo venían ya pensando los patriotas del echandismo y el primero de ellos el amigo profundo del ex-Presidente Esquivel, pues ayer mismo hicieron una reunión improvisada, al menos para lamentar la conducta del diputado Zúñiga Montúfar. Y como en este caso números hablan y no opiniones, les resultó peor a los señores echandistas citar la opinión muy sesuda de don Cleto respecto a lo del quorum, porque la actitud de don Gerardo ha dado al traste con la opinión de don Cleto. Quiere decir que por el lado de los echandistas ya no es posible romper el quorum legal del Congreso. Puede estar tranquila la República. Para su decoro y sus prestigios, todos los procedimientos dolosos de los politiqueros vencidos se quiebran en las propias manos de los intrigantes.

#### Un Comité de Acción

Es muy probable que el partido echandista elija un nuevo comité de acción, porque el formado recientemente con los miembros correspondientes de la real academia española y con los escritores para la exportación, está haciendo plancha tras plancha. Y a propósito de ese comité de acción, se preguntan algunos por qué no figuran allí sino unos cuantos santos grandes del echandismo. Y es particular ese hecho, porque los que forman el comité representan la peor tendencia del partido echandista, la del malhadado círculo de los enemigos del sufragio popular y del gobierno del pueblo.

¿Para qué ha podido formarse ese comité de acción? ¿Se ha formado por ventura para darle serenatas a don Alberto en Alajuela, melcochas danzantes y otras zarandajas? Si es para eso, nos lo explicamos. Algunos de ellos conocen las artes del protocolo diplomático y están buenos para organizar fiestas. Pero si se ha formado ese comité para andar removiendo las peligrosas aguas de la política, talvez convendría que recordaran esas gentes que los hombres y el momento político son distintos y que no verán los costarricenses ni las mezquindades ni las humillaciones ni los oprobios ni las vergüenzas de 1913. Por ese lado la comedia está concluida.

#### Un cantar intencionado

En unas melcochas danzantes con que los amigos del Lic. Echandi en Alajuela festejaron al candidato del partido agrícola, alguien cantó esta copla:

Las aves en el desierto  
cantan sus tiernos amores,  
Mi corazón casi muerto  
no canta porque está yerto  
al rigor de los dolores.

No debe haberle complacido al candidato del partido agrícola esta canción fúnebre. Todo le resulta triste a don Alberto de esta fecha. Cuando no es él quien se pone a recordar nostálgicamente sus antiguos días infantiles, es un cantor de fiesta quien pone en el alma del señor Echandi la nostalgia de las cosas perdidas. Se dijera que los amigos del señor Echandi le están deseando la muerte.

### Continúan las quejas del Guanacaste

Amigos venidos de Sardinal, vienen alarmados de la manera como tratan las cosas allá los echandistas. El joven telegrafista don Roberto Angulo, puntual, ordenado, amable y serio—honrado en sus procedimientos,—por haber sido jimeñista, lo están exasperando con sus pullas y acusaciones, que la Dirección, o alguno de allí muy complaciente con los señores echandistas, atiende extremosamente, agravando así la si-

tuación de aquel correcto empleado, el cual desea, para evitarse molestias, que lo permuten en lugar de tenerlo ahí, blanco de perverso enemigo como el famoso Daniel Chacón, Agente de Policía de quien hemos informado en ediciones anteriores, por sus valientes procedimientos y Félix Rivas, Luis Chávez y Pedro Cascante, para no citar más.

Dios tenga de su mano a este mártir de la causa.

### El Diputado Zúñiga Montúfar no entra en el plan para romper el quorum Irá al Congreso el 1 de mayo

Enero, 25 de 1924

A diputado Zúñiga Montúfar  
El Roble

He oído diversos comentarios sobre repugnancia suya al proyecto para desintegrar el Congreso. Tendría usted inconveniente expresar su determinación? Afectísimo deudo,

J. Fernández Montúfar

A Joaquín Fernández Montúfar  
San José

Mi determinación es no aceptar el proyecto para desintegrar el Congreso el primero de mayo, por juzgarlo tendencioso y anormal y sin provecho para el Partido Agrícola. Su afectísimo hermano.

Gerardo Zúñiga Montúfar

### Mal que debe corregirse

Según informes fidedignos que se nos han suministrado, el asunto de colocación de cloacas en Puntarenas, viene siendo un verdadero desastre.

A estas horas no se sabe cual es el agua que deba emplearse para el servicio público y para mal de los males las cloacas que se están empleando, son de una pésima consistencia, aparte de las rajaduras que tienen y que están remendadas con parches de cemento. ¿Si estos tubos se rompen sin estar todavía en servicio, qué será cuando reciban la fuerte presión de agua? Que lo digan los señores que dirigen estos trabajos y también los Sres. de arriba, que no se preocupan por los intereses de índole de tan vital importancia. Pero ese pueblo que vela por los asuntos que entrañan su bienestar, ha lanzado su voz de protesta, por los peligros que encierra esa deficiencia y por los enormes gastos que se están haciendo sin provecho alguno. Así pues, se están dilapidando los dineros de ese municipio, en obra tan censurable, acaso para proteger a determinadas personas, que en la compra de estos tubos se bene-

fician, o acaso por equívoca economía, que luego venga a ser motivo de fuertes gastos, como consecuencia de tan inexpertas disposiciones.

Nosotros instamos al Ejecutivo a que tome medidas en el asunto, para así subsanar, posibles trastornos.

### La situación del cambio

Nueva York .....	441
Londres .....	373 ½
París .....	99
España .....	281
Italia .....	97
Suiza .....	381
Bélgica .....	90 %
Amsterdam	0,38 oro am.
Dolar, Berlín	441 más el 1 por oro americano.

### ADMINISTRACION

Para cuestiones de administración, sobre todo anotación de suscripciones y reclamos, la Oficina de "LA VOZ" está situada 75 varas al Oeste del Parque Central, Avenida de la Corte de Justicia.

# Sección Literaria Sabatina

## Bajo la amanecida

*En busca de unas ruinas,  
bajo la amanecida,  
ibamos tres amigos,  
un carro y un camino;*

*y buena la mañana  
con nosotros marchaba,  
jubilosa y parlera,  
alegrando la senda.*

*El paisaje era alegre,  
era en flor y era verde  
hacia todos los rumbos;  
el ambiente era puro.*

*Yo decía: "Cohero,  
¿de quién es aquél predio  
que se mira allá lejos  
por entre aquellos huertos?"*

*¿Y esa casita triste  
que casi nos sonríe;  
y esa senda por dónde  
caminan esos hombres?"*

*El decía gozando:  
"La senda va al poblado,  
aquél presidio es de nadie,  
la casita quién sabe..."*

*Y el carro poco a poco,  
entre piedras y polvo,  
a eso del mediodía,  
se deluvo en las ruinas,  
junto con el camino  
y con los tres amigos.*

ALFONSO GUILLEN ZELAYA.

## Irás por el camino

Irás por el camino buscando a Dios; pero atento a las necesidades de tus hermanos.

En cualquier momento, en cualquier lugar, entre cualquiera compañía, te formularás la admirable pregunta de Franklin:

—¿Qué bien puedo yo hacer aquí?

Y siempre encontrarás una respuesta en lo hondo de tu corazón.

Apareja al oído, los ojos y las manos, para que ninguna necesidad, ninguna angustia, ningún desamparo, pasen de largo.

Y cuando a nadie veas en la carretera llena de huellas que relumbra al sol, cuando el camino esté ya solitario, vuélvete inmediatamente hacia a tu Dios escondido.

—¿Cómo es que no me buscas, hijo mío?

—Te buscaba señor, pero en los otros.

—¿Y me habías encontrado?

—Sí. Señor, estabas en la angustia, en la necesidad, en el desvalimiento de los otros.

Y El, por toda respuesta, sonreía dulcemente.

AMADO NERVO.

## El cartero malo

Madre, dí, ¿por qué estás tan callada y tan quieta, echada ahí en el suelo? ¿No ves que la lluvia entra por la ventana abierta y que te estás mojando? Mira, son las cuatro, y mi hermano y yo tenemos ya que irnos al colegio. ¿Qué te pasa, madre?, ¿por qué estás así? ¿Es que no has tenido hoy carta de papá? A todo el pueblo le trajo hoy carta el cartero; sólo las cartas de papá se las guardo en su sacopara leer. sélas él. ¡Madre, estoy seguro de que el cartero es un hombre muy malo!

...Pero no estés tu triste, madre mía. Oye, mañana es la feria de la aldea de ahí junto. Que vaya la criada y me compre plumas y yo me sé escribir tan bien como papá? Verás tú; ayaré el papel con una regla y haré bien grandes las letras. Y cuando concuya, ¿piensas que voy a ser tan tonto como papá, que echa la carta en el bulto de ese atipático cartero? ¿Te la trae él yo mismo sin es-

perar y te ayudaré a deletrearla! ¡Ya sé yo que al cartero no le gusta darte las cartas más buenas.

R. TAGORE

## Lo esencial

Lo esencial no está en ser poeta, ni artista, ni filósofo, lo esencial es que cada uno tenga la dignidad de su trabajo, la alegría de su trabajo, la conciencia de su trabajo.

El orgullo de hacer las cosas bien, el entusiasmo de sentirse satisfecho, de querer lo suyo es la recompensa de los fuertes, de los que tienen el corazón robusto y el espíritu límpido.

Dentro de los sagrados números de la naturaleza, ninguna labor bien hecha vale menos, ninguna vale más. Todos somos algo necesario y valioso en la marcha del mundo. El que construye la torre y el que construye la cabaña; el que teje los mantos imperiales y el que costura el traje humilde del obrero; el que fabrica la sandalia de seda imponderable y el que teje la ruda suela que defiende en la heredad el pie del trabajador. Todos somos algo, todos estamos nivelados por esa fuerza reguladora que reparte los dones e impulsa las actividades.

Un grano de arena desquicia y sostiene una pirámide un mendrugo salva y destruye una vida; una gota de agua marchita y hace reverdecer un laurel. Todos somos algo, representamos algo, hacemos vivir algo, asesinamos algo.

El que siembra el grano que sustenta nuestro cuerpo, vale tanto como el que siembra la semilla que nutre nuestro espíritu, como que en ambas labores va en.

vuelto algo trascendental, noble y humano: dilatar la vida.

Tallar una estatua, pulir una joya, aprisionar un ritmo, animar un lienzo, son cosas admirables. Hacer fecunda la heredad estéril y poblarla de florestas y de manantiales, tener un hijo inteligente y bello, y luego pulirle y amarle, enseñarle a desmenuarse el corazón y a vivir a tono con la armonía del mundo, esas son cosas eternas.

Nadie se avergüence de su labor, nadie repudie su obra, si en ella ha puesto el afecto diligente y el entusiasmo fecundo. Nadie envíe a nadie, que ninguno podrá regalarle el don ajeno ni restarle el propio. La envidia es una carcoma de las maderas podridas, nunca de los árboles lozanos.

Ensanche y eleve cada uno lo suyo, defiéndase y escúdense contra toda mala tentación, que sí en la palabra religión Dios nos da el pan nuestro de cada día, en la satisfacción del esfuerzo legítimo, nos brinda la actividad y el sosiego.

Lo triste, lo malo, lo dañino, es el enjuto de alma, el que lo niega todo, el incapaz de admirar y de querer.

Lo nocivo es el necio, el inmodesto, el tonto, el que nunca ha hecho nada y lo censura todo, el que jamás ha sido amado y repudia el amor, pero el que trabaja, el que gana su pan y nutre su alegría, el justo, el noble, el bueno, para ese sacudirá el porvenir sus ramajes enajados de flores y de rocío, ya talé montes o cincele poemas.

Nadie se sienta menos. Nadie maldiga a nadie. La cumbre espiritual del hombre ha sido el retorno al abrazo de las cosas humildes.

A. GUILLEN ZELAYA.

## Gran FABRICA DE TUBOS y accesorios para cloaca

ADOLFO SAENZ G.

Garantizamos el material empleado para los trabajos  
PRECIOS SIN COMPETENCIA

AGENTE GENERAL: **Fernando Castro B.**

Teléfono 681 — SAN JOSE — Apartado 449

## El martes continúa la asamblea del Monte N. de Piedad

Ayer se verificó la asamblea de accionistas del Monte Nacional de Piedad, con el objeto de conocer el arreglo propuesto por don Luis Valenzuela, para que se acepten \$12.000 y se le suma de toda responsabilidad, que pudiera corresponderle, como ex-administrador de esa Institución.

Se dispuso suspender esa sesión para continuarla el martes próximo a las 13 hs.

El Promotor Fiscal, como representante del Gobierno se negó a aceptar ese arreglo.

El señor Guillermo Tristán, que llevaba la representación de trece mil acciones, abogó por la aceptación, pero no pudo tomarse en cuenta el voto de esa cantidad de acciones, porque el poder no estaba en regla.

También se conocieron los informes y balances del último año económico.

## MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

## BARATILLO de Casimires y Camisas de Lana

Los precios más bajos de plaza

## Se solucionó el conflicto religioso

El conflicto religioso quedó arreglado desde el miércoles pasado.

Los canónigos volvieron a sus puestos después de una amplia satisfacción.

Su tesis triunfó; precisamente era la que el Dr. Borge había sostenido cuando desde Roma se nombró canónigo al

Dr. don José Badilla Cordero sin oír al Cabildo.

Nosotros celebramos el feliz arreglo ha que se llegó y más nos satisface, que el Dr Borge Doctor en Teología y un espíritu bien cultivado, llegue a ocupar un puesto en el Venerable Cabildo.

## LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Baneo Internacional

## Don Santiago Nieto, Admor. del Hotel Europa

Nuestro estimado correligionario, don Santiago Nieto, que es un alto espíritu organizador, se ha hecho cargo de la Administración del Hotel Europa.

Le deseamos mucho éxito en su nuevo cargo.

## El Internacional

Ayer comenzó a circular el segundo número de este periódico, que está despertando interés por la finalidad que lo encamina. Piensa llevar una sección de entrevistas cuyo objeto es de hacer hablar a nuestros hombres del día, para que el pa-

is conozca las tendencias que les inspira, la situación política de nuestro territorio.

Sus editoriales son un exponente de sana entereza, que persigue el logro de los altos ideales de libertad y reformas y unidad latino americana.

Recomendamos dicha publicación.

## La reunión echandista de ayer

A la reunión echandista que se celebró ayer asistieron los siguientes diputados y suplentes. Dr. don Fco. Cordero, don Santiago Fernández, Pbo. don Salomón Valenciano, don Luis García Aragón, Pbo. don Joaquín González, León Fernández Rodríguez, Víctor Trejos Juan Felipe Picado, Samuel González. Ahora recorda lo del poeta: Dios mío, qué solos se quedan los muertos.

## Variedades

SABADO 26 ENERO

Grandes Funciones por la Compañía  
**TELMO-MONTALT**

A las 8.30

BENEFICIO DEL PRIMER ACTOR  
**JOSÉ TELMO**

Con la comedia de LINARES RIVAS

**GOBARDIAS**

Y acto de canciones por

**MIRKO**

## AMERICA

DOMINGO 27 ENERO

2 Funciones Populares  
Despedida de

**AMPARITO  
GUILLOT**

La eximia bailarina y notable tonadillera

¡¡Espectáculo Grandioso!!

Entrada UN COLON

## Teatro Moderno

SABADO 26 ENERO

A las 7 p. m.

**LA INDOMABLE**

GLADYS WALTON

A las 8.30 p. m.

**SILAS MARNER**

MAÑANA:

He aquí mi Esposa

## Teatro Adela

SABADO 26 ENERO

A las 7 p. m.

La gran película de CHAPLIN

**EL CHIQUILLO**

A las 8.30 p. m.

**LA ESMERALDA  
TENTADORA**

BETTY COMPSON

Drama extraordinario

Mañana: Gran Estrenol  
**EL POLICIA RURAL**  
WILLIAM DESMOND

## LA JOYA

TIENDA DE TEJIDOS Y ENCAJES

Se trasladó al local que ocupaba

**BEJOS YAMUNI**

Teéfono No. 742 — Apartado No. 360

**Carlos M. Jiménez**  
ABOGADO Y NOTARIO.

## Rápidas Alajuelenses

Alajuela, 25 de enero de 1924.

En los salones del nuevo Hotel América celebróse anoche un espléndido baile; bajo los acordes que arrastraba al piano el joven M. A. Argüello se deslizaron las parejas, llenando el recinto de alegría y de elegancia. Entre los innumerables concurrentes pudimos anotar los nombres de las distinguidas y encantadoras señoras Lidia Camacho, Oliva Montero, Nelly Argüello, Berta Argüello y Alicia Argüello y el de los apreciables caballeros Franklin Cuevas, Antonio Argüello, Dr. Virgilio Chaverri, Nelso Morux y Hernán Bugarelli. A las doce de la noche terminó la fiesta, retirándose a sus hogares damas y caballeros, complacidos y contentos.

—Hace días se encuentra en esta ciudad el eminente guitarrista español don Angel Marabot, artista de reconocida fama continental y bohemio luminoso que obscurece los días y le canta a la luna... Varios caballeros alajuelenses están

haciendo gestiones para que el señor Marabot organice unas veladas en el Teatro Municipal (siempre que la Municipalidad y el Administrador lleguen a un acuerdo en favor del público, privado hace tiempo del Teatro, indebidamente....)

—El verano, no obstante que está comenzando, es alarmante y amenazador; exceptuando el noventa por ciento de los veraneantes, no se ve nada verde; todo amarillea por la Provincia, de sol y de hojas secas. Es de asegurarse que dentro de tres meses van a sufrir situaciones angustiosas los agrícolas de toda la República.... Lo lamentamos por tantos animales que morirán de hambre.

—Anoche estuvo concurridísima la retreta, palpitando los corazones alajuelenses bajo la influencia de bellezas forasteras y maravillosas. Ojalá que los veraneos se hicieran todos los meses y que en todos nos viera un candidato!

Corresponsal

# Habla el ex-Jefe Político de Coronado

Señor Director de "La Voz"  
Ciudad.

Muy señor mío:

El acuerdo en que se me destituye del puesto de Jefe Político de Coronado dice lo siguiente: "El Presidente constitucional de la República acuerda aceptar al señor Jesús Rivera la renuncia del cargo de Jefe Político del cantón de Coronado...."

En cualquier otra circunstancia yo habría dejado pasar con indiferencia esta fórmula acomodaticia usada en el Gobierno cuando quiere deshacerse de un empleado. Ya se sabe que es una simple fórmula como cualquiera otra aún cuando en muchos casos encierra una mentira. En el presente caso

creo de mi deber declarar que la fórmula usada por la Secretaría de Gobernación no es solo una mentira sino una ignominia. Yo no he presentado esa renuncia de que habla el acuerdo oficial y deseo que eso conste ante el público. Además, no creo haber dado motivo alguno para ser destituido y entendí que mi situación de Jefe Político de Coronado no era una cosa de Gobierno. Hace unos quince días vine donde el señor Ministro de Gobernación por cuanto supe que algunos echandistas de Coronado estaban trabajando en el ánimo del señor Ministro para que se me quitara del puesto. No pude ver al señor Ministro pero conversé con don Ricardo Rodó quien me transmitió luego la conversación que acerca de mi

caso había tenido con el Ministro Acosta y quien le dijo, a instancias del señor Rodó, que yo no sería removido de mi cargo.

El Gobierno ha procedido en esto con cierta tendenciosa sorpresa y éllo los señores Acosta sabrán cuales son sus intentos, pero no quiero yo prestarme a ellos ni siquiera con un acto de indiferencia pecaminosa.

Me considero, por los servicios prestados, que fueron siempre de hombre leal, y por mi nombre, con el perfecto derecho de protestar de ese acto violento, inconsulto e injusto de los gobernantes Acosta.

San José 27 de Enero de 1924.

JESUS RIVERA.

### Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

### Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

**BOTICA LA VIOLETA**

DE DESAMPARADOS

## Asuntos de actualidad

La higiene es la base fundamental de la vida, salud y prosperidad de los pueblos. Esta verdad elemental la sentimos y la comprendemos todos. La excepción parecen sentirla y manifestarla las autoridades de esta localidad que mantienen en estado lastimoso de abandono este importantísimo capítulo que garantiza la salud de los habitantes.

Sería muy importante que el señor Jefe Político y la señora Policía se dieran una vuelta por la calle Abarca y tomaran nota de los vecinos que allí arrojan la basura hasta en la calle. Así mismo creemos que sería muy beneficioso una inspección por los solares, caños desagües, excusados de casas para no tener que ocuparnos más de este penoso asunto.

Del mismo modo sería importante que la Jefatura Política o La Municipalidad tomaran en cuenta lo que sufre esta población en la época del verano con las mieles del café que arrastran los ríos Damas y Tiribí y que interviniere ante el Ministerio de Higiene y Salubridad Pública para que las medidas próximas a dictarse en beneficio de la ciudad de San José, en este sentido, sean extensivas a lugares como este que están en las mismas condiciones de amenaza para la salud de sus habitantes.

Hasta el momento, las retretas y recreos los han estado dando nuestra adelantada filarmónica en una esquina frente a la Jefatura Política. No nos parece cuerda esta disposición. Lo natural es que esos conciertos se den en el centro de la plaza, pues no vemos la razón que se oponga a ello. Traslada la indicación al señor Director de la filarmónica y al señor Jefe Político.

Entre las familias que han escogido este lugar para pasar su temporada de verano está la muy culta y estimada de don Eustaquio Villalón. Las pasadas noches de luna fueron motivos para alegres paseos de parte de los señores veraneantes. Para el próximo domingo se prepara una excursión a caballo al pintoresco lugar llamado Tarbaca. Muchos de los veraneantes han escogido este lugar para pasar un alegre día de campo.

El señor Director de la Escuela de esta ciudad y don Abel Rojas partirán en la próxima semana para el bello puerto del Pacífico en viaje de paseo. Feliz viaje y pronto regreso.

El edificio escolar sufrirá en el curso del mes de febrero importantes mejoras; todo el techo será cambiado, lo que ocasionará una fuerte erogación para la cual están preparadas la Junta de Educación y el Patronato. Hecha esta mejora, la Escuela quedará en condiciones materiales magníficas.

Este trabajo no costará menos de cuatro mil colones, dinero ya recogido en su mayor parte entre contribuciones de los vecinos, veladas, rifas, ferias, gracias a los esfuerzos del señor Director de la Escuela don Manuel Monge, secundado en sus esfuerzos por los vecinos, el Patronato y la Junta de Educación.

Hemos oído quejas de los vecinos y comerciantes por la demora con que se atienden o no se atienden los asuntos de la nueva Tesorería Municipal. O se entiende y se tiene capacidad para llevar los libros de la Tesorería o se renuncia para que la comunidad no sufra en sus intereses. Ese es el dilema. Otro procedimiento es peligroso e indebido.

### VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido  
De venta en todas las Boticas

## Viaje de don Tobías Umaña

Don Tobías Umaña, miembro distinguido del Partido Republicano en San Marcos de Tarrazú, salió de temporada, en compañía de su familia, a Puntarenas.

Nos complacemos en presentarle nuestro atento saludo, deseando que pase unas vacaciones muy felices entre nosotros.

## A los Agentes de "La Voz"

Se les suplica activar y remitir lo más pronto posible los asuntos de administración del mes de diciembre que estén pendientes, los cuales nos hacen falta para el cierre de los libros de ese mes.

## Distinción a un costarricense

Nuestro compatriota D. Guillermo Peralta Castro, que se encuentra en París terminando sus estudios de Derecho, ha sido objeto de muy especiales atenciones de parte de algunos intelectuales de la ciudad luz.

Ahora se prepara para asistir al Congreso de Periodistas que debe reunirse en Lisboa.

## En homenaje a Lenin

Se anuncia para el lunes un homenaje a la memoria de Lenin.

Llevarán la palabra en ese acto Eugenio Noel, Julio Padilla, Ricardo Falcó, Octavio Montero y otros.

Se invitará al General Volio.

## A los Corresponsales

Todo material de Corresponsales debe dirigirse a la Dirección del periódico. Para la mejor organización de la Empresa, esta advierte a los Corresponsales que el señor Marcos A. Zumbado carece de toda intervención en ella.

## LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL - SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permalente y renovado surtido de licores extranjeros  
BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS  
DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

SUFRE Ud. DOLOR DE CABEZA?

SU REMEDIO INSTANTANEO SON LAS

**Obleas Cefálicas**

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



## BEJOS M. YAMUNI

participa a su numerosa y distinguida clientela, que ha TRASLADADO su

ALMACEN y TIENDA

"LA POUPEE"

a su PROPIO LOCAL, situado en la Avenida Fernández Güell, en donde ofrece

Preciosas novedades acabadas

de recibir, y

ZINC de 26 GAUGE

Imprenta Borrás Hermanos

# LA VIDA AJENA

## Viajeros

Salió hoy para su finca el Dr. don Pánfilo Valverde.

—Para Talamanca salió don Alejo Jiménez.

—Saldrá para Colombia don Roberto Crespi.

—Rumbo al Atlántico salió el Pbo. Antonio Forn.

—La señorita Claudia Villafra se dirigió a Colombia.

—Regresó a Guápiles don Fabio Rojas, después de pasar aquí varios días.

—Salieron para Puntarenas doña Luz Chavarría v. de Troyo y su hermana la señorita Clemencia Chavarría.

—Salió para Puntarenas el Sr. don José Antonio Carvajal con su familia.

—También don Abel Rojas, vecino de Desamparados

## Hogar de fiesta

El Exmo. Sr. don Roy T. Davis y Mrs. Davis, se encuentran de fiesta por el feliz arribo de una niña.

## Baile de esta noche

Hay gran animación por el bai que se dará esta noche en el Club Social de Cartago, como inauguración de la temporada de fiestas de verano.

A las 19 y 15 hs. saldrá de aquí el último camión, conduciendo invitados.

## Boda Alvarez Patiño

Se ha fijado para el dos de febrero entrante, la boda de don Víctor Manuel Alvarez con la señorita Carmen H. Patiño Troyo, que se celebrará en el Club Social de Cartago.

## Boda Cubero Fernández

Al medio día de mañana, en la Iglesia Metropolitana, se verificará la boda de los estimables jóvenes don Francisco Cubero Otoy y Zoraida Fernández Saravia. Que la felicidad sea siempre compañera de ese nuevo hogar.

# Los grandes escándalos de la Administracion Acosta

El "Diario del Comercio" comienza a publicar unos artículos firmados por Armengor, en los cuales se va a tratar de la explotación de la Imprenta Nacional. Se llama a eso un gran escándalo y se considera que un trust está haciendo negocios con dicha imprenta.

Es muy probable que nosotros nos informemos en lo que diga Armengor para hacer algunas observaciones pertinentes a esa imprenta y a ciertos servicios públicos.

## Pinclada humorística

# Domingos de verano

Mañana será día de paseos al campo.

Los turnos de Colima, de San Vicente y de Desamparados, llevarán a esos lugares, donde hay colonias de veraneantes, romerías de familias y jóvenes alegres dispuestos a hacer de la vida una carcajada.

Los que han oído a Noel querrán dejar perdido el dolor, olvidándolo siquiera un rato, y se lanzarán al ruido de la caravana.

Dios ha de querer que un dolor de muela do e estómago no amargue el viaje de esos paseantes, y se añace en ellos la idea real de la vida, que es un eterno dolor.

## LA TUBERCULOSIS

se cura con la

## NEOBOIS

Representante: E. de Benedictis Apartado 476

## Boda

# Garrido - Cascante

Mañana se verificará en la ciudad de Heredia la boda de don Alfredo Garrido con la señorita Nelly Cascante.

Con ese motivo se correrá un camión a las 5 h. de mañana, saliendo de la Costa Rica Motor Co.

La ceremonia en la Iglesia Parroquial y después habrá una recepción en la Escuela Normal.

# Por esas calles, si señor...

Si señor, hay un reguero de piedra en varias calles céntricas, que da congestión.

A la vez se comienza a escavar varias calles, se amontona piedra redonda y entera y después nadie se acuerda de terminar el trabajo.

Y tropieza el vecino; se corta el tráfico, el caño se lleva el ripio, etc.

Con todo esto pierde centavos o colones el Municipio y sufre el vecindario.

Quizá un procedimiento más ordenado, sería ventajoso.

Nosotros insinuamos estas cosas, que nos dicen los interesados.

# Política antipatriótica

El enemigo vencido, que los trastrueca todo, pretende, para que reine el caos en la República, tomar una actitud antipatriótica, en el Congreso, el próximo 8 de mayo.

Y ese propósito que redundará en perjuicio de la integridad constitucional de la Nación, es necesario combatirlo sin eufemismos.

La idea que alimentan algunos señores diputados agrícolas de no concurrir a la primera sesión de la Cámara, es asaz lesiva, para el país. Con tal proceder se puede suscitar un grave conflicto, ya no interior sino internacional, como actualmente acontece en Honduras.

Romper el quorum del Congreso con el fin de que no haya elección presidencial, a sabiendas de que con ello se perjudica seriamente nuestra vida republicana, es una disposición ominosa y execrable. Si el artículo 79 de la Constitución, tiene cierta elasticidad y puede involucrarse el espíritu de la ley, los hombres de resolución enterizas no deben tomar parte de un drama político en donde puede extinguirse la vida hegemónica de la democracia y en donde puede macularse el velo impecable de nuestra soberanía.

Antes que políticos, Costa Rica reclama costarricense en calla marano patriotismo.

## TRIBUNA LIBRE

# OYENDO ANOCHE A EUGENIO NOEL

Volvimos anoche a oír a Eugenio Noel, ilusionados con el anuncio de su tercera conferencia: *Contribución del genio de la Raza a la alegría e idealismo modernos.*

Tres horas completas estuvi mos escuchándolo hasta de pie.

Estuvo todo el tiempo con un tono de disgusto, insistió hasta la saciedad, en que no es orador, sino un hombre sincero y franco.

Anatemizó la historia política, que se escribe con carácter partidarista, pero no hizo referencia a la historia cultural, que es la que realmente interesa a los países.

Tampoco nos dijo que un movimiento nuevo tiende a estudiar la filosofía de la Historia, con lo cual se podía tener una idea más razonable de los hechos que pasan.

A todo esto, no vimos nada sobre el tema anunciado.

El dolor de la Raza siguió siendo su motivo y al rededor de esa obsesión hilbanó frases y frases.

Al salir, se nos vino a la mente una de sus tantas y bellas figuras. La estatua de una Virgen de Dolores, encargada en pueblo de España a un escultor italiano, no tuvo vida hasta que el artista copió en el madero el semblante de su propia esposa. en el trance dolorisísimo de haber perdido un hijo.

Y ese dolor propio, traspasado al madero en un momento de angustia, colmó los anhelos de quienes ansiaban una Mater Dolorosa que hablara al corazón.

La figura nos pareció un canto al dolor, tantas veces condenado en las conferencias de Noel.

Y aquí ponemos punto a esta reseña de su última conferencia porque el formador del periódico nos anuncia que está cerrada la edición con este compondor.

Perdónese pues, que seamos tan lacónicos.

UN TICO

## 10 A 25 % MENOS

Hemos recibido 50,000 colones en zarzas, etamines, medias, poplimes, céfiros, chinillas, piqués, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos.

Garantizamos de un 10 a un 25 o/o más bajo de los precios corrientes de plaza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

## CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia del Carmen.—DAVID ROJAS FLORES.

# CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

# La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE La Navarra

Gran Fábrica de Mosaicos Hidraulicos

— Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez —

ADELA V. DE JIMENEZ

CONTRATISTAS E HIJOS CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

Solicitudes al Apartado No. 340.

PRECIO: ₡ 2.00

## LO QUE TODA LA GENTE PREGUNTA ES DONDE SE PASO

# LA MARQUESA

TIENDA DE

## CESAR ARGUEDAS

Artículos que usted puede conseguir de verdadera gánga en mi Tienda

Camisetas para señora; Géneros de mantel en colores; Medias para señoras y niños; Vestidos de casimir y dril para hombres y niños; Calzado pequeño, fino y ordinario; Corbatas muy finas; Sábanas blancas, grandes; Géneros de sábana, en tres diferentes clases.

Ud. no debe comprar ningún artículo de los que aquí tengo sin ver el precio y la clase de los míos.

Esquina opuesta al Banco Internacioal - San José

Teléfono 665

Imprenta Borrás Hermanos